
当地时间4日， 中国女排3∶1
击败塞尔维亚队， 以A组第一的
身份进入淘汰赛阶段。 塞尔维亚
队主教练古德蒂赛后称赞中国队
进攻得分手段多样， 中国队主教
练蔡斌也赞扬队员们在进攻端发
挥出色。

古德蒂曾连续在此前的里约
和东京奥运会上带领纸面实力不
及中国女排的 “弱队” 击败过中
国队， 此次巴黎奥运会， 他执教
的塞尔维亚队拥有超级主攻博斯
科维奇， 神奇教练+超级主攻的
组合赛前让中国球迷颇为忌惮。

博斯科维奇在4日的比赛中
确实展现了超群实力 ， 独得39
分， 超过了塞尔维亚队所有主动
得分之半数。 然而， 这也意味着
塞尔维亚队其他得分点相对乏
力， “跛脚” 的现状让球队输掉
了比赛。

“博斯科维奇是世界上最好
的接应球员， 但是世界排坛的玩
法现在改变了， 你不再能只依靠
一个球员去赢。” 古德蒂在赛后
很是无奈。

“中国队今天打出了很好的
排球 ， 我们很难拦住她们的进
攻， 而且即便她们一传有时接得
不行 ， 却仍有很多进攻选项 。”

这名出生于意大利的名帅指出，
在4日的比赛中博斯科维奇很好
地执行了他的战术布置， 但这对
于全部战术布置来讲只是一部
分。

“我们在四号位受到的限制
太大了， 几乎没人可以下球！”

事实上， 古德蒂的队伍在上
一场面对美国队时， 就被限制得
只 剩 博 斯 科 维 奇 一 点 攻 。 他
有 些 沮丧地讲道 ： “我们还没
找到打好这场奥运会的方法！ 但
是即将开始的四分之一决赛关乎
一切。”

蔡斌赛后也表示， 本场比赛
队伍在进攻端做得很好。 “虽然
开局后一传上还是偏紧， 但今天
我们的攻击力， 不管是朱婷、 李
盈莹、 龚翔宇， 还是副攻们， 都
打得不错。”

蔡斌认为， 本场比赛还赢在
队伍对困难做了充分准备， 心态
稳定。 不管是在受到博斯科维奇
冲击而丢掉第一局时， 还是在第
四局局末艰难守住赛点时， 队伍
都顶住了压力。

谈到在关键的第三局中段将
朱婷换下、 换上小将吴梦洁的决
定， 蔡斌介绍道， 当时朱婷的手
在挡板上撞了一下， 换下她是为

了给她更好的保护。
“吴梦洁在技术上会有一点

不成熟， 我希望她能够在赛场上
锻炼自己、 突破自己， 同时能大
胆地把训练中的准备完全发挥出
来， 这样她就会进步得更顺利。”
上场后 ， 吴梦洁总共得到5分 ，
在一传上表现也较稳定。

本场比赛的一个热议话题
是， 在第四局末， 记分牌一度显
示中国队以25 ∶23获胜 ， 但由于
塞尔维亚队对最后一球是否打手
提出异议 ， 经过鹰眼挑战后 ，
裁 判最终将比分改为24 ∶24。 但
这一挑战过程未在赛场大屏幕上
显示。

对此，蔡斌解释道，挑战过程
未在大屏幕上显示是因为：“对方
挑战打手， 但裁判可能在裁判屏
幕上看不清楚， 因此裁判又要求
自我挑战。 裁判的自我挑战是可
以不在大屏幕上打出来的， 他可
能会跟后台的视频裁判直接沟
通。”

“在这种情况下， 我在场边
也一直跟运动员说， 这一分如果
判 给 对 手 的 话 ， 我 们 还 是 要
靠 自 己 ， 一分一分去打回来 ！”
蔡斌说。

据新华社

在2024赛季中超联赛第21轮的一场比赛中， 北京国安队在主场以
2∶1战胜上海申花队。 在伤停补时阶段， 国安队员王子铭 （右一） 上
演读秒绝杀进球。 本报记者 曹立栋 摄影报道

【体育】副刊08

打最硬的仗，摘最亮的星
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巴黎奥运会游泳赛场最后一
个比赛日， 中国队放了个大招。

男子4×100米混合泳接力决
赛上 ， 中国队力压该项目40年
“霸主” 美国队和占尽主场优势
的东道主法国队， 以3分27秒46
的成绩夺冠。

这是一场助威声分贝值极高
的较量， 是中国泳军连日来最
燃 的 一 场 比 赛 。 这 也 是 中 国
游 泳 队 首 次 在 这 个 项 目 中 拿
到奥运金牌。

自 1984年洛杉矶奥运会以
来， 中国泳军在这个项目上从未
得到奖牌。 东京奥运会上， 中国
队名列第八， 已经创造了历史最
好成绩。

事实上， 只要中国队决赛不
垫底， 就已取得历史性突破。 然
而， 中国队具备了迈大步、 上台
阶的实力， 具备了挑战世界顶级
对手的资本。

中国队的突飞猛进在2023年
已经展露端倪。 福冈世锦赛上，
中国队首次在男子 4×100米混
合泳接力项目上得到银牌， 惊艳
世界。

然而， 要在奥运会上啃下男
子混接这个硬骨头并不容易， 不
仅需要非凡的实力， 还要有敢于
突破的胆识和决心。

男子混接历来是美国队的
“传统领地 ”。 自1960年该项目
“入奥 ” 以来 ， 除了未参赛的
1980年奥运会， 美国队包揽了全
部冠军， 夺得总共15枚金牌。

从1984年到2021年， 美国队
连续10届奥运会在该项目上夺
冠 ， 没有任何闪失 。 奥运历史
上， 除了美国队的男子混接， 只
有两个项目连续10届被同一个代
表团蝉联金牌： 一个是美国队的

男子撑杆跳， 另一个是美国队的
男子跳水3米板。 由此可见， 美
国游泳队在这个项目上的统治有
多么 “固若金汤”。

然而， 就是这样一堵外界看
来 “坚不可摧” 的墙， 被几位中
国小伙子一顿横冲直撞， 轰然坍
塌 。 请记住他们的名字 ： 徐嘉
余、 覃海洋、 孙佳俊、 潘展乐、
王长浩。

徐嘉余， 28岁的奥运四朝元
老， 手握3枚奥运银牌， 终于打
破金牌魔咒。 他心心念念要力拼
五届、 甚至六届奥运会， 要做泳
坛常青树， 要为中国年轻运动员
树立榜样。 现在他有了最强大的
信心和最傲人的资历。

“这是我的第一块奥运金
牌 ， 我还会继续挖掘自己的潜
力。” 徐嘉余说。

面对西方媒体反复纠缠中国
运动员食物污染事件、 炒作兴奋
剂检测的不利舆论， 徐嘉余坚定
地回答： “（西方舆论） 对我们
来说不是问题。 我们向来遵守规
则， 不找借口， 克服困难， 就像
打仗一样。 如果你了解中国人，
就会知道， 这是刻在我们骨子里
的东西。”

覃海洋， 中国 “蛙王”， 在
巴黎奥运会上出师不利， 接连在
100米蛙泳和200米蛙泳个人单项
上折戟。 但在两项接力比赛中，
他找回自我， 完成救赎。

“前几天我真的很痛苦， 也
很自责， 该做的事情没有做好。
感谢教练和团队依然信任我， 在
我最困难时陪伴我。” 覃海洋说，
“我每一场都是全力以赴， 这是
对待比赛应有的态度。 从谷底到
金牌， 这届奥运会是我非常宝贵
的经历。”

覃海洋在男子混接中游出57
秒98， 比3日在男女混接时的57
秒82稍微慢了一点。 赛后， 覃海
洋对自己的分段成绩不满意。 潘
展乐给出了提振士气的安慰和鼓
励： “我们是冠军！ 不满意的应
该是别人！”

这就是潘展乐， 游泳队里性
格耿直、 怼天怼地的大男孩。 中
国泳军在巴黎斩获的两枚金牌，
都有他的贡献， 都是价值连城的

冠军。
在男子100米自由泳决赛中，

他以46秒40刷新世界纪录夺冠，
打破美 、 澳选手对该项目的统
治， 赢得 “飞鱼大战”。 他的成
绩甚至让有的外国教练酸酸地称
“非人类可为”。

男子混接决赛中， 潘展乐在
最后一棒再次表现出惊为天人的
实力， 分段成绩达到了令人咋舌
的45秒92。

“如果加上反应时间， 可能
和46秒40差不多。” 潘展乐每次
接受采访都表现出不骄不躁的自
信， “一年前， 这是我的目标，
现在是我的成绩， 以后可能还会
更快。”

中国队接力夺金后， “祝潘
展乐生日快乐” 成为社交媒体上
的热门话题。 是的， 潘展乐在20
岁生日这天， 迎来人生最重要、
也是中国游泳队历史上最重要的
胜利之一。 这枚金牌是潘展乐送
给自己最无价的生日礼物。

“一年前的生日许下愿望，
今天实现了。” 潘展乐说， “但
我今天不谈生日， 我一直说， 先
为国、 再为家。 生日是小事， 大
家一起夺金牌才是大事。 游泳队
每一天都在创造历史。”

有记者抛出问题， 如何看待
美国队坚守了这么多年的 “阵
地” 被中国队 “攻破”？ 潘展乐
说： “美国队垄断被打破， 他们
应该从自身找找原因。”

王长浩和孙佳俊分别在预赛
和决赛中出任蝶泳一棒。 他们都
拿出了最好的状态，顶住压力，为
男子混接的历史性突破贡献力
量。

男子混接决赛中上场的美国
选手德雷塞尔、 墨菲都表示， 中
国 队 崛 起 对 这 个 项 目 来 说 不
是坏事。

“我们的目标是冠军， 但也
有其他队伍在泳池中具备统治
力。 美国和澳大利亚依然是最强
的队伍， 但从这次奥运会看， 意
大利、 中国、 法国都在崛起。 这
不是一件坏事， 对这项运动来说
是好事。” 墨菲说。

世界泳坛格局风云变化、 各
队实力此消彼长的过程中， 中国
队打赢了艰难的一场战役， 赢下
了具里程碑意义的胜利， 摘到了
所有人认为遥不可及的星星。

据新华社

本 报 讯 （ 记 者 周 美 玉 ）
2024 “少年有志” 京乌青少年体
育交流活动近日拉开帷幕。 此次
活动由北京市体育局、 乌鲁木齐
市体育局共同主办， 旨在激发青
少年体育热情， 培养体育精神，
为两地青少年提供一个相互学
习、 共同成长的平台。

据了解，此次活动将持续至8
月11日， 交流项目包括田径、游
泳、摔跤、柔道等，同时设置了集

中训练、“青春相遇” 主题派对、
“万物课堂” 游学活动等多个环
节。 两地青少年将通过训练、比
赛、游学等方式，提升运动水平，
增进彼此的了解和友谊。

北京市体育局和乌鲁木齐市
体育局还围绕 “体育+” 主题举
办了交流座谈会， 就两地的体育
与文化、 体育与教育等资源共享
模式、 体育人才培育机制的共建
与合作等内容进行了探讨。

塞塞尔尔维维亚亚女女排排主主帅帅：：

羡慕中国队进攻得分手段多样
京乌两地青少年开展体育交流活动
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———中国男子混接打破美国队垄断纪实


